

Santander 10 de Septiembre de 1902

AÑO XXI

OBRAS MUNICIPALES

Con la satisfacción del que á fuerza de repetir las cosas consigue algo de lo que pretende, volvemos hoy á insistir sobre el asunto que encabeza estas líneas.

En la última semana la Corporación municipal ha demostrado que se hace cargo de que avanzamos rápidamente hacia el invierno, ya que en esta región se nota poco la transición del verano á la peor estación del año.

El Ayuntamiento en su penúltima sesión aprobó el informe relativo á la adquisición del solar de la plaza de las Navas de Tolosa por donde ha de desembocar el túnel que con el tiempo comunicará la calle de Cuesta con la rambla de Sotileza.

Este es uno de los proyectos que cuanto antes debe de ser realizado, dado que facilitaría el acceso á gran número de calles, que hoy, aunque próximas, resultan distantes por los rodeos que hay que dar para llegar á ellas.

La Alcaldía ha anunciado ya la subasta de los materiales resultantes del derribo de los edificios de Becedo, en la sección que ocupa el terreno sobre el cual ha de construirse la nueva iglesia parroquial de San Francisco, cuya primera piedra fué colocada por la Reina hace dos años.

También en la última sesión del Ayuntamiento se adjudicó con carácter definitivo la subasta de las obras del Palacio del Pueblo, cuya construcción confiamos en que no tardará en recibir el impulso necesario á fin de que en plazo no lejano le podamos ver terminado.

El mercado de la plaza de la Esperanza, que ha tenido más suerte que su futuro vecino el Palacio del Pueblo, se está construyendo con suma rapidez, y de seguir como hasta ahora no tardará en quedar concluido.

Dios quiera que no haya nuevas dificultades que impidan la construcción de ambos edificios, llamados á prestar servicios cada día más necesarios.

Para que el conjunto resulte todavía más halagüeño, según un estimado colega local ha afirmado, el proyecto de construir un suntuoso teatro en la plaza de Velarde se va abriendo camino, y en estos últimos días han sido entabladas negociaciones para la adquisición del solar resultante del derribo de aquel castillo de San Felipe que tanto figuró y figurará en la historia de la Montaña.

De resultar todo cierto, como creemos, ha de resultar, las clases trabajadoras no han de carecer de jornal durante la penosa estación del año en que mayores cantidades de alimentos se necesitan para repolar las fuerzas debilitadas por el trabajo, y en la que por lo regular escasean las obras, dando lugar á atrasos y escaseces que amargan la vida de gran número de padres de familia.

Por último, en la sesión celebrada por la Junta municipal el viernes con objeto de aprobar el presupuesto adicional, fueron consignadas 10.000 pesetas para obras por administración.

La cantidad no es muy excesiva que digamos, pero distribuyendo bien los miles de pesetas á que asciende, puede desde luego procederse al arreglo de algunas calles antes de que las lluvias imposibiliten el hacerlo.

Ramillito Literario

HUMORADAS

Un rizo de tu rubia cabellera
es la gloria mayor de mi destino;
si como hecho es un trapo una bandera,
como idea es un símbolo divino.

Me dijo sí con tan discreto modo
que no lo oyó ni Dios, que lo oye todo.

Los muchos que deliran
por esos ojos bellos,
suelen decirnos de ellos
que les oyen hablar cuando nos miran.

Siendo la mala suerte

el único destino que es posible, como decía el Tasso, fuera horrible la vida sin el premio de la muerte.

Voy á decirte una verdad y es esta:
No vale nuestra vida lo que cuesta.
R. de Campoamor.

Estadística minera

La Inspección general de Minería ha publicado la estadística de la riqueza minera en el año próximo pasado, de la que tomamos los siguientes datos:

En 31 de Diciembre de 1901 existían en España 22.174 minas, con una superficie de 760.030 hectáreas. De esas minas, 2.254 eran productivas y 19.920 improductivas.

La provincia que figura con mayor número de las primeras, es Oviedo (427) siguiendo las de Jaen (371), Murcia (267), Huelva (197), Vizcaya (181), Almería (158) y Santander (100).

De las 2.254 minas productivas, son de hierro, 559; de hulla 520; de plomo, 472; de cobre, 218, y de plomo argentífero, 162. De oro solo hay dos.

El número de operarios empleados en las minas asciende á 74.833 hombres, 2.891 mujeres y 9.658 muchachos; utilizándose 1.040 máquinas de vapor, con fuerza de 31.616 caballos.

Las desgracias ocurridas en 1901 ascienden á 4.480, de las cuales fueron muertas, 225; heridas graves, 359, y heridas leves, 3.896.

El número de desgracias es realmente considerable y merece fijar la atención acerca de las causas de esos accidentes y de los medios de hacerlos menos frecuentes.

La producción en dicho año representa un valor á bocamina de 179.735.525 pesetas.

De cobre se han extraído 2.672.365 toneladas, con un valor de 45.755.819 pesetas; de hierro, 7.906.517 toneladas, con un valor de 40.832.382 pesetas; de plomo argentífero, 207.187 toneladas, valuadas en 33.577.550 pesetas; de hulla, 2.566.591 toneladas y pesetas 28.932.395, y de plomo, 174.326 toneladas, con valor de 13.665.664 pesetas.

Comparando los datos relativos á 1901 con los correspondientes al año anterior, resulta:

Valor de la producción del ramo de laboreo, calculado á bocamina: año de 1900, pesetas 189.137.559; año de 1901, 179.735.525. Diferencia en contra del año 1901, 9.402.034 pesetas.

Valor de la producción del ramo de beneficio, calculada á pie de fabrica: año de 1900, 216.446.780 pesetas; año de 1901, 200.963.439. Diferencia en contra en el año 1901, 15.483.341 pesetas.

EL LAVADO DE MINERALES

Con este título publicamos en el número correspondiente al 29 del pasado un artículo en el que por centésima vez hacíamos resaltar los grandes perjuicios que está causando desde hace años la explotación de minas en toda la provincia.

Como muy bien saben nuestros habituales lectores, en nuestras columnas se ha censurado siempre que no se ponga remedio á lo que tantos perjuicios ha ocasionado, y amenaza destruir el puerto de Santander, tenido por el mejor del Cantábrico, dadas sus inmejorables condiciones.

El artículo á que nos referimos ha dado lugar á que nuestro estimado colega *El Centro Montañés*, que desde su primer número comenzó á defender valientemente los intereses de la Montaña en general, y en particular los de esta capital, nos dedique en su último número algunos párrafos calificando de injusta aseveración lo que hubimos de decir respecto al silencio de la prensa local en cuanto atañe al importantísimo y transcendental asunto á que tantas cuartillas hemos dedicado.

Mucho sentimos no haber leído los últimos números de *El Centro Montañés*, pues de haberlos visto no hubiéramos incluido al

estimado colega en el número de los que por olvido ó por otras causas, que no alcanzamos á comprender, no tienen lugar en sus columnas para ocuparse de lo que amenaza con la ruina al puerto que en otros tiempos fue uno de los primeros de España por su gran tráfico con América.

Esté seguro el colega que con nosotros comparte las tareas de defender cuanto redunde en beneficio de Santander, de que *EL CORREO DE CANTABRIA* ni ahora ni nunca ha anhelado abrogarse prerrogativas, concretándose siempre á exponer lo que estima conveniente para esta ciudad y toda la provincia, ó á secundar las iniciativas que considera dignas de apoyo.

De haber tenido ocasión de fijarnos en la campaña que sobre el lavado de minerales viene haciendo *El Centro Montañés*, á él se hubiera unido *EL CORREO DE CANTABRIA*, como siempre se le unirá cuando se trate de defender los intereses de Santander y su provincia.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX PEDREGAL

Entre el escaso número de políticos que durante el último tercio del siglo pasado se distinguieron en nuestra patria por su consecuencia, figuró siempre en primer lugar el eminente hacendista don Manuel Pedregal y Cañedo, abogado de gran renombre y caballero sin tacha, tanto en sus actos públicos como en su vida privada.

Nacido en 1832, en Grado, provincia de Oviedo, desde los primeros años de su juventud, cuando todavía era estudiante, militó en las filas de la democracia, dedicando todo el tiempo que tenía disponible á la propaganda de su credo y fundación de comités y asociaciones políticas.

Hombre de procedencia humilde, pues su padre fue un modesto veterinario, Pedregal llegó por su poderoso talento á ocupar elevados puestos bajo el régimen republicano y no hubieran sido menores los que sus méritos le hubieran hecho alcanzar bajo la monarquía si su consecuencia política no le hubiera apartado de todo credo que no fuera el de la República.

Diputado en las Constituyentes de 1869; Gobernador civil de la Coruña; diputado nuevamente desde 1872; vicepresidente de las constituyentes republicanas de 1873, mereció por sus grandes dotes desempeñar las carteras de Gracia y Justicia y de Hacienda.

Retirado de la política cuando la Restauración, hubo de volver á tomar parte en ella en 1881, año en que fue elegido diputado por Oviedo, continuando figurando en las Cortes siguientes como individuo de la minoría republicana.

Pedregal dejó escritas varias obras de Política, Historia, Hacienda, Derecho y Economía; dió repetidas conferencias en el Ateneo de Madrid, Círculo de la Unión Mercantil é Institución libre de Enseñanza, y no solamente gozó fama de notable jurisconsulto, sino también de sabio economista y elocuente orador político.

El ilustre demócrata murió en Madrid á fines de julio de 1896.

Sección de noticias.

APRENDIZ adelantado se admite en esta Imprenta.

Antes de ayer salió para Cestona el Gobernador civil señor Galán y Castillo, quedando encargado del despacho el presidente de la Diputación don Higinio A. de Calis.

Desde que se produjeron en la Martinica y otras islas de las Indias occidentales los fenómenos sísmicos que no parecen terminados todavía, es frecuente que los navegantes den noticia de nuevos y formidables

escollos que encuentran á su paso por el golfo de Méjico, en puntos donde las sondas acusaban una profundidad de más de media milla antes de ocurrir aquellos trastornos de la Naturaleza.

A unas 175 millas al Sudeste de Galveston, Texas, donde en varios sondeos se halló una profundidad de 300 brazas, se ha encontrado ahora la de diez.

Este dato ha sido repetidamente comprobado por los capitanes de varios buques, que lo han puesto en conocimiento de las autoridades marítimas norteamericanas.

Puede considerarse, pues, como fidedigno y es probable que se haga constar pronto en las cartas de navegar.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor, Puerta de Sol, 9, Madrid.

La Compañía del ferrocarril Cantábrico ha contratado con las Sociedades de Construcciones Metálicas, Chavarrí, Petremont y Compañía, de Miravalles, el suministro de los tramos metálicos para los puentes de la sección de Cabezon á Llanes.

La guardia civil de Ampuero ha recogido á dos vecinos de Marrón las escopetas por encontrarlas cazando sin la licencia correspondiente.

El Gobernador civil interino, señor Célis Cortines, ha acordado que, conforme á lo dispuesto por las Ordenanzas municipales, algunos establecimientos de bebidas permanezcan abiertos hasta las doce de la noche.

El domingo ocurrió en Torrelavega un sensible accidente.

El carretero José Terán dejó abandonado un carro cerca de las portillas del paso á nivel del ferrocarril del Norte, y como nadie estaba á su cuidado, el ganado echó á andar y atropelló á la joven Amalia Crespo del Rivero, de 14 años, que resultó con la fractura de la pierna derecha.

La herida fué conducida al Hospital de aquella ciudad, donde se la hizo la primera cura, y el carretero quedó detenido y puesto á disposición del Juzgado de instrucción.

LUIS OBESO, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación de verano.

En el concurso fotográfico celebrado en Castro Urdiales han sido premiados los señores don Hermilio Alcalde del Rio, director de la Escuela de Artes y Oficios de Torrelavega; don Daniel Sopena, de Bilbao; don Fermín Calvo, de Irún, y don Víctor Felisat, del Astillero.

Por suponerse autor del robo de sesenta y cinco pesetas, una pistola y un reloj de la casa de un vecino del pueblo de Balteazana, Onton, en ocasión en que nadie se hallaba dentro, y aprovechándose del momento en que la puerta estaba abierta, ha sido detenido por la guardia civil de Otáñez el individuo Tomás Agüero Bañeros, de 13 años de edad, el cual, con una pistola que le fué ocupada, ha sido puesto á disposición del Juzgado de instrucción.

Hállase de nuevo en Torrelavega, con objeto de pasar unos días en la vecina ciudad, el Director general de Aduanas don Juan Sitges.

Los que sufran sordera, ozena (fotidez de aliento), tisis laringea ó lupus están de enhorabuena, pues en medio de su desgracia saben donde encontrarán término favorable á su dolencia.

Los resultados que tanto sorprenden porque obtiene la curación de las mencionadas enfermedades en las personas que asiste en su Gabinete de Consultas y operaciones quirúrgicas, establecido en Madrid, en la calle de San Bernardo, 18, duplicado, el médico

especialista don Alfredo Gallego, son consecuencia del estudio que ha hecho de los medicamentos modernos; del dominio que tiene en el manejo de los instrumentos, si hay necesidad de intervención quirúrgica, y de haber puesto en práctica desde hace 29 años, los descubrimientos útiles que se relacionan con tan difícil especialidad.

Está terminada la construcción del quinto submarino en Barrow, y dicho buque ha sufrido la primera serie de pruebas en el mar de Irlanda.

Este submarino ha sido objeto de varias alteraciones mecánicas y también en la estructura, introducidas en virtud de la experiencia adquirida en las pruebas de los cuatro submarinos, y se confía que será uno de los más hermosos entre los submarinos existentes del tipo *Holland*.

Salió a la mar acompañado de un remolcador, y durante nueve horas estuvo sometido a muy duras pruebas.

Dícese que en la superficie del agua alcanzó unos nueve nudos de velocidad, por lo cual ésta, si no aventaja, iguala cuando menos a la de los dos submarinos anclados hoy en Portsmouth.

Fué igualmente favorable el éxito de las pruebas de sumersión, manteniéndose el buque completamente oculto bajo las aguas durante unas siete millas.

En los últimos días se han verificado también pruebas con el submarino *A I*, nuevo tipo de buque que se ha portado admirablemente sobre el agua, a pesar del limitado espacio que el dique ofrece para un barco de las dimensiones del submarino en cuestión.

Es probable que dentro de pocos días realice las pruebas de sumersión.

Ayer comenzaron ya a trabajar los obreros en la fábrica de *Cirages Français*.

Las mujeres que se declararon en huelga no entrarán a trabajar hasta que se levante la orden de suspender sus tareas.

Antes de ayer salió para Madrid el recurso de alzada que el Ayuntamiento, en sesión extraordinaria, acordó interponer ante el ministerio de la Gobernación contra la última disposición del señor Gobernador civil suspendiendo el artículo 112 de las Ordenanzas municipales.

El señor gobernador ha declarado la necesidad de la expropiación de los terrenos que es preciso ocupar en el término municipal de Ruesga para la construcción de los trozos primero y segundo de la carretera de tercer orden de Cagigas Plantadas a Riva.

Ayer celebró sesión subsidiaria el Ayuntamiento por no haber celebrado la ordinaria el lunes último por ser día festivo.

La Sociedad de Centrales Eléctricas ha sido autorizada para construir una estación pararrayos en el sitio denominado Polio.

Después de la cura, el pago es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección antivenéreas y Roob antisifilítico COSTANCI.

Han solicitado registro de minas: Don Elías Herrero Ceballos, vecino de esta ciudad, 15 pertenencias con el nombre de "Aumento a Casualidad", de mineral de calamina, en término de Lón, Ayuntamiento de Camaleño.

Don Manuel García de Quevedo, 12 pertenencias con el nombre de "Dominica", de mineral de hierro y otros, en el sitio llamado "Los Encuentros", término de Orue, Ayuntamiento de Enmedio.

La Real Compañía Asturiana, domiciliada en Torrelavega, 6 pertenencias con el nombre de "Aumento a Isidora", de mineral de zinc, en el sitio llamado Cañada de las Torres, término de Celis, Ayuntamiento de Rionansa.

Don Francisco Peral Albin, vecino de esta ciudad, 13 pertenencias de mineral de hierro, en término de Cajo y Albericia, Ayuntamiento de Santander.

Por providencia del señor gobernador han sido cancelados los expedientes de las minas de hierro y otras nombradas "Vicario", número 10773, "Estrella Matutina", número 10.303, "Virgen de los Milagros", número 10.396, y las de carbón "San Ramón", número 11.928, y "Nuestra Señora del Carmen", número 11.929, renunciadas por los interesados en el acto de la demarcación, decla-

rando franco y registrable el terreno solicitado para estas concesiones.

El mismo acuerdo ha recaído en expediente de la mina de hierro y otros nombrada "Antonio", número 11.693, por no existir terreno franco para su demarcación según informes del Ingeniero actuario don Luis Salazar.

Esta noche comenzará a funcionar en el teatro la excelente Compañía dramática que dirigen los señores María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

Para debut han elegido la comedia del teatro antiguo, en tres actos en verso, original del maestro Tirso de Molina, refundida por don Calixto Roldán *El vergonzoso en Palacio*, con el reparto siguiente:

Magdalena, señora Guerrero.—Serafina, señora Bofill.—Mireno, señor Díaz de Mendoza (Fernando).—Duque de Avero, señor Cirera.—Conde de Penella, señor Robles.—Conde Duarte, señor Villalonga.—Ruiz Lorenzo, señor Guerrero.—Lauro, señor Urquijo.—Figueredo, señor Fuste.—Tarso, señor Díaz, Alcalde, señor Buil.—Tello, señor Manchón.

Para fin de fiesta se pondrá en escena el juguete cómico en un acto de don José Estremera, *El otro yo*, desempeñado por las señoras Segura y Bofill y los señores Carri, Urquijo, Fuste, Manchón y Buil.

La función comenzará a las ocho y media de la noche.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico a domicilio.

Ayer tuvo la desgracia de caerse desde lo alto del andamiaje en las obras que se ejecutan en la plaza de la Esperanza el obrero Marcelino Merino, siendo auxiliado por sus compañeros, quienes le condujeron a la Casa de Socorro.

Reconocido allí por el médico de guardia se le apreció una herida contusa en la región frontal con fractura múltiple del hueso y dislocación de la articulación carpiana, por lo que se dió orden de que el herido fuera trasladado al Hospital.

Por esta Junta de Obras del puerto se anuncia la vacante de una plaza de maquinista de la draga de succión que habra de proveerse por concurso y dentro del plazo de 15 días.

Para optar a la plaza se necesita: ser español, tener menos de 50 años, título profesional de primera, maquinista naval, y práctica de dos años, por lo menos, en máquinas de buques de vapor, acreditada por certificados.

El cargo tendrá un sueldo de 300 pesetas mensuales.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo al autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

En las regatas celebradas en Santoña con motivo de los festejos, ha ganado el premio del Rey el yate *Luisilla II*, patroneada por el señor Corral, el segundo el *Rosita*, gobernado por el señor López Doriga (don Victoriano), y el tercero el *Maris Stella*, por el señor Bustamante.

Don Máximo Saro y Cano tiene en el Gobierno civil un título de Licenciado en Medicina y Cirugía expedido a su nombre y que puede pasar a recoger.

Los dueños de establecimientos de bebidas han presentado al Gobierno civil una instancia recurriendo en alzada, contra la disposición del señor Gobernador ordenando el cierre de las tabernas a las diez de la noche.

Con objeto de constituir las Juntas para formar el padrón de pobres, ayer se reunieron bajo la presidencia del Alcalde señor San Martín en el Ayuntamiento los tenientes de Alcalde, acordándose que las Juntas de distrito sean presididas por el teniente de Alcalde y como vocales figuraren en ellas los concejales y dos padres de familia.

Ha llegado a esta capital procedente de Bilbao el ilustre jefe del partido gamacista don Antonio Maura.

El día 22 se subastarán en el ayuntamien-

to de Cabezón de Liébana 13 piezas de roble tasadas en 25 pesetas; un pie de roble, en 2; 30 trozos de encina, en 30; 3 trozos de roble, en 2; 2 pies de haya, en 10; una viga y tres trozos de roble, en 18; una pieza de roble, en 20.

En el de Tudanca 30 pies de roble, en 200 pesetas.

En el de Penagos 50 pies de roble y 15 carros de leña, en 150

En el de Ruento 41 trozos de roble en 748.

El día 23, en el de Selaya, 4 maderas de roble en 15 y en el de Pesaguero 19 apeas de haya, 18 piezas de roble y un pie de roble, en 130.

El día 24, en el de Corvera, 4 trozos de roble en 17 pesetas y dos pies de roble en 5.

El obrero Andrés Echevarría ha sido nombrado por el Excmo. Ayuntamiento peón sepulturero del Cementerio de Ciriego.

Las cuentas de obras ejecutadas por administración del Municipio durante la semana última importaron 1.646 pesetas 13 céntimos.

La Comandancia de Carabineros de esta ciudad ha sido autorizada por el Ayuntamiento para instalar la nueva caseta en la plazuela al Este del hotel Continental, entrá las calles de Mondez Nuñez y Calderón de la Barca.

Con el número de hoy acompañamos un prospecto del conocido farmacéutico de Barcelona DOCTOR CALLOL, referente al Elixir de su invención, cuya lectura recomendamos eficazmente a nuestros lectores por ser de interés a todas aquellas personas que padecen de *neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general*.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento se leyó y aprobó una proposición del señor López Doriga en la que pide se fije una lápida conmemorativa en la casa donde nació vivió y murió el ilustre montañés don Amós de Escalante, autor del libro *Costas y Montañas* y que se dé su nombre a la calle que se denomina hoy del Correo.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda municipal de nueve a once de la noche en el Boulevard:

Paso doble "Alfonso XIII", González, Bailable de "Feramos", Rubinstein. Overture de "Rienzi", Wagner. Serenata, Saint Saens.

Valses del "Rhinal Darubio", Keler Bela Nota. Desde el día 11 del actual, y mientras el tiempo o permita, seguirá amenizando las veladas del boulevard la banda municipal, los martes, jueves, sábados y días festivos, de ocho y media a diez y media de la noche.

Ayer en la sesión celebrada por el Ayuntamiento se dió lectura del dictamen emitido por la comisión especial nombrada para examinar los libros de la oficina de Consumos en virtud de la denuncia hecha por el señor Horga, (don Ricardo) en la sesión anterior.

No encontrando la comisión fundamento sólido para la denuncia se vota el dictamen presentado por la misma, acordando pasara a la comisión de Hacienda la tercera de sus partes que se refiere a que se introduzcan algunas modificaciones en las oficinas para evitar hasta la menor duda.

Acompaña a esta parte un escrito presentado por el señor Horga.

La Comandancia de Marina anuncia que por el vecino de Pedreña, Serafín Oria, ha sido hallado en la canal de la ria de Maliaño una percha de pino rojo, de siete metros de larga, la cual se encuentra a disposición de su dueño por término de 30 días.

Procedente de Londres se espera en Bilbao un aparato construido por la "Marine Explosive Fog Signal Company," para señales en los faros en tiempo de niebla.

Se emplazará para prueba en la Galea.

Consiste el aparato en una caseta metálica con un vástago ó penante, también metálico, destinado, por medio de un juego de poleas, a extraer de dicha caseta y subir a la altura conveniente un petardo ó explosivo que, al llegar a la parte superior, detona fuertemente, como pudiera hacerlo una gran pieza de artillería, avisando a las embarcaciones que pudieran pasar por sus inmediaciones, del peligro de encallar en las rocas.

Este aparato ha venido a substituir a las

antiguas bocinas ó sirenas de vapor instaladas en algunos faros de España.

Se halla vacante la plaza de médico titular del Ayuntamiento de Limpías, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

También se halla vacante la misma plaza en el Ayuntamiento de Peñarrubia, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Con verdadero sentimiento hemos sabido que se halla gravemente enfermo el ilustre montañés don Gaspar Fernández Zurzuegui, ministro del Tribunal Supremo de la Rota.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento del paciente.

Se ha celebrado ya en esta Audiencia el sorteo de los jurados que han de entender en las causas de este partido de Santander, y que han de verse durante el actual cuatrimestre.

En breve publicará el *Boletín Oficial* la lista de los jurados, para que llegue a conocimiento de los interesados.

BOLSA	
MADRID	DIA 9
Deuda 4 % interior al contado.	73 30
Id. 5 % amortizable.	93 20
Acciones del Banco de España.	470 00
Compañía de Tabacos.	398 00
" Norte de España.	00 00
Obligaciones de Ariza a Valladolid.	000 00
París a la vista.	33 75
Londres a la vista.	33 71

Historias y Cuentos

COLABORACIONES

(CONCLUSIÓN)

Elena.—Pero ¿qué ocurre? ¿Se ha enamorado de ti durante su ausencia?

Chamousset.—Déjate de bromas. Su carta es mucho más cariñosa que todas cuantas me habia escrito hasta ahora ¡Si vieras que bien escrita está! A pesar mio me remuerde a veces la concienzal...

Elena (con sorna).—Por mi no te detengas. Ponte en camino inmediatamente.

Chamousset.—No te incomodes, mujer. Si vengo a verte diariamente es porque te amo y te antepongo a mis deberes. Pero eso no impide que en momentos dados me considere culpable, sobre todo cuando me consta que mi pobre Albertina cree que estoy aquí trabajando como un condenado, mientras ella se fastidia sola en Lavey.

Elena (con ironía).—¡Pobrecilla!

Chamousset.—¡No te burles de mi mujer y tengamos la fiesta en paz!

Elena.—¿Tienes ahí la carta? Enséñamela.

Chamousset.—No consentiré que la leas.

Elena.—¿Temes acaso que la profane?

Chamousset.—No, mujer. (Buscando la carta en su bolsillo.) ¡Toma! ¡Ahí la tienes! ¡Ya verás cuanta sinceridad ó inocencia revelan esas líneas!

Elena lee la carta, medita un instante y se la devuelve a Chamousset sin proferir una palabra.

Chamousset.—Bueno, ¿y qué?...

Elena.—Apuesto ciento contra uno a que tu mujer no se aburre, ni mucho menos, en Lavey.

Chamousset.—¿En qué te fundas para decir eso?

Elena.—En mi experiencia. Hay en esa carta un cúmulo de detalles insignificantes, al parecer, que no se escapan a mi penetración.

Chamousset.—¡Eso es un absurdo!

Elena.—¿Como tu quieras! ¿Y has contestado ya a tu mujer?

Chamousset.—No; no sé que decirle.

Elena (haciendo sentar a Chamousset ante una mesa).—Escribe. Voy a darte una lección. (Dictando.) «Mi adorada Albertina...»

Chamousset.—Pero si nunca le he puesto...

Elena.—¡No ves que tampoco ella te habia puesto nunca: «Maridito mio!» ¡Adelante! Tu encantadora carta me ha causado un vivísimo placer: primero, porque me permite suponer que esas aguas son muy provechosas, y, en segundo lugar, porque me demuestra que sabes corresponder al profundo cariño que te profesas.

Chamousset.—¡Va a creer que me he vuelto loco!

Elena (prosiguiendo).—Aquí, en París, donde no hay nadie, vivo completamente retirado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia CalloL, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento deficiente) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

y trabajo sin descanso. Pero al pensar que todo lo hago por ti, mis tareas me parecen insignificantes. Apenas tengo tiempo para escribirte estas cuatro líneas. No temas por mi salud y recibe un millón de besos y abrazos de tu León.
 Chamousset.—¿Y nada más?...
 Elena.—Falta la postdata. (Dictando). «Te envío dos pétalos de una de las rosas que perfuman mi despacho, donde trabajo con tu fotografía ante los ojos». (Cogiendo una rosa de un jarrón). ¡Toma! ¡Yo misma te proporciono los materiales!
 Chamousset.—¡Esto es una canallada!...
 Elena.—No lo creas. Ahora nos iremos á comer y de paso me comprarás el brazalete de rubros y brillantes de que te he hablado varias veces. Es el precio de la carta que te he dictado.
 Chamousset.—Haré tu santa voluntad! (Aparte). ¡Inludablemente, soy un imbécil!
 Miguel Provins.

Despachos telegráficos

San Sebastián 9

En la entrevista de hoy del ministro de Marina con los Reyes, se tratará del día en que haya de regresar el Pelayo al Ferrol y el duque de Veragua á Madrid.

Mañana saldrá del Ferrol con rumbo á este puerto el Cardenal Cisneros.

El duque de Veragua que actuaba hoy de ministro de jornada, no sometió ningún decreto á la firma del Rey.

La familia real ha paseado hoy á pie por las calles de la población, haciendo algunas compras en diferentes establecimientos.

En el tren expreso ha pasado con dirección á Madrid el exministro conservador señor Villaverde.

El duque de Almodóvar del Rio ha regresado de Madrid en el segundo expreso.

Madrid 9

El ministro de Hacienda ha conferenciado con el señor Buer, guardando ambos gran reserva acerca del asunto objeto de la conferencia.

Han regresado á Madrid los señores Pujado y Groizard.

Ha regresado á San Sebastián el príncipe de Asturias.

Los indígenas de Mindanao atacaron á los americanos, causándoles bastantes bajas.

En Olorón (Francia) ha fallecido el celebrado autor don Enrique Gaspar, cónsul de España.

Comunican de Sevilla que en el pueblo de Tocina se ha suicidado el sargento de la guardia civil don Francisco Bravo.

Dicen de Roma que ha sido nombrado arzobispo de Nueva York monseñor Farley.

En la estación de Sabadell ha ocurrido un choque de trenes, resultando cinco viajeros heridos.

Ha sido solucionada la huelga de fogoneros de la fábrica de gas de Valencia.

En la Gaceta de mañana aparecerán los decretos reorganizando el ministerio de Agricultura y las Juntas provinciales de primera enseñanza.

Mañana se celebrará en Palma de Mallorca el anunciado banquete con que algunos amigos del general y ministro de la Guerra señor Weyler piensan obsequiarle.

El Director general de la guardia civil señor Pando ha visitado al señor Moret con objeto de ultimar el envío de 450 guardias á Barcelona.

Telegrafían de Cherburgo que en el acoradado Julio Ferri ha ocurrido una explosión, resultando cinco heridos de bastante consideración.

En la carretera de Barcelona á Vilasarte se despeñó una tartana, resultando cinco heridos graves.

La ciudad de Bolivar, en la Argentina, ha sido destruida por un ciclón, que además causó catorce muertos y cincuenta heridos.

Los obreros de los ferrocarriles catalanes prosiguen sus trabajos para declararse en huelga.

Se teme que ésta no tarde mucho en moverse.

Parece que se confirman los rumores circulados estos días respecto á haber presentado la dimisión el director general de Aduanas.

¿Sabe usted evitar los peligros?



Señora GONZALEZ

Barcelona 23 de Abril de 1901.

Hallándose mi hermana Manuela González atacada de la tisis pulmonar, dañado el pulmón izquierdo y sin esperanza de curación, me aconsejaron los médicos que la diera la Emulsión Scott, la que le administré inmediatamente, obteniendo con ella un resultado maravilloso, pues desde las primeras dosis empezó á experimentar una importante mejoría, y continuando el tratamiento con su uso alcancé ponerla fuera de todo peligro, hallándose hoy día en la más perfecta salud después de haber estado sufriendo de esa enfermedad desde hace unos ocho años.

De Vds. atto. S. S. MARIANO GONZÁLEZ. Calle Ferlandina, 31.

La tisis debe evitarse, combatirse, y á todo trance vencerse. Si Vd. percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo recorra á la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor González nos dice cómo procedió para curar á su hermana. Observando los síntomas, evitó el peligro que la amenazaba; le hizo tomar la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma á tiempo, la Emulsión Scott salvó la vida de su hermana en peligro.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc. VIOLINES y demás instrumentos de cuerdas Accesorios y útiles, FONÓGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Alquileres.

SATURNINO OMENACA

Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257

FACTURAS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico.

Muelle, 8—Santander

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.º derecha

Antonio del Campo Lecheverria

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3,

PROBAD EL COGNAC DOMEQ de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

RESTAURANT EL CANTABRIGO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suances Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 2º

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Filetes Mignon al Cantábrigo

—Tranquilízalos—le dijo Armando—eso no es nada, os lo juro...

—La pobrecita estaba pálida como la muerte, sus ojos se abrían desmesuradamente, y de tal suerte temblaba, que nuestro artista, muy turbado, no encontraba palabras de bastante consuelo para infundirle valor.

—Vamos—le decía, cogiéndola con delicadeza la mano herida—no os atormentéis, estoy algo al corriente de lo que ha de hacerse en casos semejantes; trabajo todos los días en el bosque, y aunque estos contratiempos suceden rara vez, voy provisto de lo necesario para remediarlos. ¡Confíaís en mí!...—prosiguió sonriendo con dulzura.

—Si—respondió ella con un signo de cabeza.

—Entonces me convierto en cirujano, médico, farmacéutico operador y demás. Bien, veamos la herida.

Miró la delicada mano de la joven y notó al instante, por debajo del pulso, en la primera parte de la región de la palma, dos puntos ro-

—¿Qué tenéis, señorita?—preguntó alarmado.

—¡Ahí!.. ¡Ahí!..—gritó ella, mientras señalaba á una espesura de musgo, en cuyo centro se destacaban varios tallos de orquídes y de esquilas, coronados por soberbios panículos de flores violáceas.

Armando miró, y pudo comprobar la presencia de un reptil que se deslizaba entre la yerba. Verlo y aplastarlo con el pie, fué obra de un instante.

—¡Oh!—replicó la joven aterrada—es una víbora, ¿no es verdad?..

—No, no—respondió Armando para tranquilizarla pues una sola ojeada le había bastado para conocer el venenoso reptil—es una inofensiva culebra. ¿Os ha mordido?..

—¡Ayl si!.. Quise coger esta flor... No ví nada... pero sentí de pronto una horrible sensación de frío... luego un fuerte escozor... mirad... aquí es...

Y presentaba al joven su mano derecha extendida.

Una tarde del mes de Agosto se hallaba terminando un complicado lienzo que representaba magnífico grupo de hayas al borde de uno de esos caminos sinuosos que trepan por los flancos de los ribazos del Valvins, cuando una joven acertó á pasar por allí.

Sencillamente vestida, con un traje de color claro, un sombrero de paja sobre las espesas trenzas de sus cabellos rubios, marchaba despacio, mirando con deslumbradora inocencia la misteriosa armonía de colores que el sol producía en las tupidas ramas y en el terroso suelo.

Antes de que ella se hubiese apercibido de la presencia del artista, Armando la siguió con la mirada llena de admiración: es que la joven poseía un modo de andar gracioso en extremo y que su modesto traje era una tan feliz nota en medio del paisaje, que el pintor, de una sola pincelada, trasladó al lienzo la impresión que le causara.

A medida que ella avanzaba, Armando veía precisarse los detalles, y su admiración se agrandaba por momentos, al reconocer que

ESTOMACALINA ALFAJEME

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago e intestinos, la única verdad que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid; por las eminencias médicas doctores, Mariani, Huerga, Medina Veitia, Huertas, Perez Valdés, Bstevez, Montoya y otros es la Estomacalina Alfajeme, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.

Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10; farmacia, Madrid.—En Santander, SR. CALVO, farmacia.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARENDAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y **vence en el acto** á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivenérea **COSTANZI**
y Roob antisifilítico



Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos urtrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confités ó Inyecciones Costanzi. También certifi-

can que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, si no que estriba los malos efectos que producen esas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admiten los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confités antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo, 1

EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el comercio y todos los modelos necesarios á los ha litados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como os de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.
Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9,000 kilos de chocolate al día.

40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:
Inapetencias, Acideces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del mensturo,
Vaidos, Vómitos,
Estreñimiento dolores de cabeza,
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

IGOTA • REUMATISMO! COLCHIFLOR

Preparado por la Fórmula del D^r DEBOUT d'ESTRÉES, de Contrexevilla

Este medicamento preparado con las flores frescas de colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la *Gota* y del *Reumatismo*. Ensayado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias

nunca cuerpo más esbelto había servido de sostén á busto más perfecto, mejor modelado ni más fino, y que nunca ojos más bellos de un azul celeste habían iluminado tan dulce semblante.

Al pasar junto al pintor no se atrevió la jóven á acercarse para ver el lienzo, más dirigióle una mirada tímida, y se ruborizó, porque sus ojos tropezaron con la mirada del jóven, y porque reconoció su sombrero y su vestido en el bosquejo de la figura que ocupaba en el centro del cuadro.

Pasó rápidamente, turbada y sin mirar, á pesar de sentir un vehemente é incomprendible deseo de mirar otra vez el cuadro, y sobre todo, al apuesto mozo que lo pintaba. Así que hubo andado unos doscientos pasos, moderó su marcha, recobrando su indolente paso, y como entre la arboleda elevábanse en abundancia racimos de campanillas, rosadas, centauros y gavillas de claveles silvestres, se inclinó un poco y comenzó á formar uno de esos ramos multicolores que exhalan diversos perfumes á la vez,

reconstituyendo el olor acre y característico de los bosques.

La curiosa niña hallaba de esta suerte, sin parecerlo, medio de dirigir algunas miradas rápidas y furtivas hacia el lugar en que Armando se encontraba.

El, por su parte, había vuelto un poco su asiento y no dejaba de mirarla coget lentamente las flores.

—¡Qué hermosa es!— e decía Armando terminando por el momento con algunos rasgos definitivos el boceto en que se ocupaba. —¡Qué gracia tan poética y virginal! ¡Qué adorable expresión!... ¡Qué ojos claros tan encantadores!... ¡Eh!... sería una inmensa fortuna tener...

Mas no terminó su deseo, porque la jóven acababa de hacer un brusco movimiento lanzando un grito de sorpresa y de dolor.

—¡Gran Dios!— exclamó Armando.—¿qué le habrá sucedido?...

Y, abandonando lienzo y colores, fuese hacia la linda muchacha, ganando en pocos segundos la distancia que de ella le separaba.

lizados, separados por un espacio de medio centímetro próximamente.

—El maldito reptil ha clavado sus dos dientes— se dijo á si mismo.

Después, y con aire desvuelto, exclamó: —¡Bah! Es una simple picadura; un ratoncillo hubiera hecho más. ¡Qué! ¿Móveis la cabeza con incredulidad?...

—Si; tengo miedo.

—Hacéis muy mal, porque... Pero es inútil continuar: cualesquiera que fuesen mis razones, no os convencerían; el miedo no se cura con la lógica. ¡Y bien! Supongamos que estás dos picaduras, casi imperceptibles, son realmente peligrosas, y tomemos todas las precauciones necesarias. ¿Queréis?...

—¡Yo lo creo!— exclamó ella dirigiéndole una mirada llena de confianza.

—Convenido— dijo Armando tan turbado como la jóven.—Venid á sentaros... Así, perfectamente... Ahora vuestro pañuelo... gracias... Lo rasgo en varias tiras... luego os hago